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«/lekabprckue 8euepay» 1985 200a 

mpu «y Oblru 6 uem-mo KOMNPOMUCCHOIE, 

HO uHMepecHbie, He be30apubie. B Hux Ovi 

puck, HENOCPEÔCMEEHHOCMb. 

CBarocras Puxtep 

DupmMa «Merodua» npoxorxkaeT BbIMyCKaTb CePHHO KOMIAKT-JAHCKOB, 

NOCBALICHHBIX PecTABANIO «/lekaôprckue 8euepa» B TocyrapcrzeHHoM My3ee 

H300Pa3ATEJNPHPIX HCKYCCTB HMeHH A.C. IlymikuHa. Hactosujui anB6oM, Tak 

X€ KaK H IPEAMECTBYHOIHHÜ eMY AUCK «/lekabprckue 8euepa. Pobepm Hyman», 

nocBAWeH ecruBarro 1985 roxa «Mup pomanmuzma». Kak uw paHee, MBI, 

IIPEXKJIE BCETO, OPHEHTHPOBAJIHCE Ha Te KOHHEPTEI, B KOTOPbIX MpHHAI YAACTHE 

CBarToczaB Puxtep, OAHH 13 HHHHHATOPOB H TIABHBIX YYaCTHHKOB PeCTHBAJIA. 

XYAOKECTBEHHAH KOHLEILHA ITOFO PecTHBaJIA OPIJIA pellieHa HEOGBIAHO: B AYXE 

MY3bIKaJIBHbIX CAJIOHOB 39IIOXH POMAHTH3MA, C IIpHCyTCTBHeM TOCTE Ha CIIeHE, 

CaMa CijeHa OBLIA HEKOPHPOBAHA, Ha 3AJHHKE — COJIBIHIOE OKHO C BHJIOM Ha 3aKaT 

(BHauaJie Ha OKHe ObIJIN ITOPBI, HX YOparu noce 3ameuaHna C. Puxtepa), GPIIH 

H PeNeTHHHOHHBIE SK3CPCHCEI HEMOCpeACTBeEHHO np nyOr1uKe, Obisia H XO34HKa 

canoHa — MpnHa AnekcanypoBHa AHTOHOBA, AHPEKTOP MyY3€4, IPeABAPABINAI 

KpaTKHM BCTYIHMTCJIBHbIM CJIOBOM MY3bIKaJIBHY!O ACTE. 

OTKpbIBartoT rHporpaMMy abOomMa «DanmacmuuecKkue nbeCbl OA KIapHema 

u copmenuano», cou. 73, PoGepra LlyMana. DTro cpaBHUTeIbHO peKO HCHOIHAE- 

MO€ IIpOH3BeeCHHe BXOAHJIO B peneptyap C. Puxtepac 1969 roxa, Kkorza OHO OBIII0 

HCHOJIHEHO B OOJIee paclipocTpaHeHHOM BAPHAHTE JIA BHOJOHYEIM H dopTenna- 

HO B aHcaMOsIe c IIbepom DypHbe Ha JIeTHeM hecraBare B Type. B 1985 roxy 

Ha JIEKaJIe, MOCBALJeHHOM TBOpYecTBy P. IlyMmaxa, «Danmacmuueckue nvecti» 

NposBy4aJiu B peyakWHU JAJIA KIAPHETA H POPpTenHaHO B aHCaMOJIe c AHATOJIHEM 

KaMBIHEBBIM, KJIAPHETHCTOM, AOCTATOYHO 4acTO BbICTyMaBLIMM Cc C. PuxTepom 



(Conama No 1 014 KiapHema u dopmenuano, cou. 120, W. bpamca, Konyepmuno 

JI. Anauexa, Kamepneiü Konyepm o1a Dopmenuano, ckpunku u 13 0yxoëbix uH- 

cmpymenmoe A. bepra). 

C Harazneñ Tyrman CBarocraBa Puxtepa CB43HIBANH He TOJIbKO MHOTO- 

KpaTHble COBMECTHBIE BBICTYIJICHHA, HO H JIM4HaA WpyxOa. Ouexka C. Puxrepom 

HCTIONHHTETNECKOË WeaTesbHOCTH H. l'YTMaH Bcerya GBIJIA HCKJIIOUNTEJIBHO BBICOKA: 

«Toi cuumaewr Hamauy nyuwuetü euononHuenucm«Kou 6 Mupe?» — «[ouemy euoronue- 

jucmkou? Ona rnyuwuü euononuerucm 6 mupe!» (B. Hpoxoposa «Bcnomunaa Ces- 

mocraea Puxmepa»). HeoxHokparHo Puxtep roBOPHN H HHCAJ O CBOeM O106pPEHHH 

HaMepeHH4 | YTMaH BOCCTAHOBHTE HEPBYIO peJaKLHI hhHara Cum@onuu-Konyep- 

ma OA euoronuenu C OpKecmpom, cou. 125, Cepres IIporobseBa. Hatanua l'YTMax 

u CBaroczaB PuxTep BMeCTe HCHOJNHHAJIH MHOXKECTBO PA3JIMUHBIX HPOH3BEIEHHÏ 

C YAACTHEM BHOJIOHUEJIH H hoprennaHo (coHATEI [onexa, Bparrexa, Cex-Canca, 

IIpoxodbesa, pa3IM4Hble aHcaMOJIeBble HPOH3BEACHHA), HO BHOJIOHYeJIbHaA COHATA 

D. Ilonexa crout ocoOHAKOM. UMeHHO B 5TOM HCHOJHNHEHHH B MOJIHOK Mepe IPOA- 

BUIaCh UeasbHad CHITPAHHOCTE UX aHcaMOsa. Buononuervhaa conama Ulonena 

BXOAHMJIA B peneptyap u H. l'yrMax, u C. Puxtepa panee. Tax, Puxtep urpas ee 

c II. Dypuse, M. Pocrponosuyem, a Haranusa Dytman — c C. Hetiray3om. K coxaJre- 

HHH, OOJIBUINMHCTBO 39THX BBICTYMJICHHH He 3ANHCAHO. 

Oner Karan, Bi qarolniica CKPHTAU, Tparnyecku paHo yIeMIMK H3 KH3HH, 

GBIJI OMHHM H3 CAMBIX O1H3KUX PuxTepy Oe H Kak HCIOJNHHTEJE, H Kak 4€EJIO- 

Bek. OHM Mepeurpasu BMeCTe OTPOMHOE KOJHHU4ECTBO NPOH3BELCEHAË KAMEPHOH 

MY3bIKH, B IEPBYIO OUePEJB, HAKJI COHAT B.A. Monapra, coHaTBI JI. berxoBeHa, 

WU. bpamca, JJ. Wocraxosuya, II. Xungemura, rpuo P. IHymaua, II. JañkoBckoro 

M ap. Oner Karan o6yuancx B MockoBckoï KOHCepBaTOpHH B KkJacce JjaBuya 

Ovictpaxa. HmenHo B MCHOMHUTeIbCKON ZeaTenbHOCTH O. KaraHa HanGoJiee MO- 

HO H COBEPIHICHHO BOMJIOTHJINCh Te YEPTHI, KOTOPBIE GBIJIH OCHOBONOJIATAHOIHAMH 

y camoro OùcTpaxa — raPMOHHUHOCTE, ACHOCTB, CBexKeCTh HHTEPIPeTANHÜ. 

Tot daktT, To CBsTocraB Puxtep, YesIOBeK HCKJIIOUMTeEIbHO TPEOOBATETNPHBIH 

W GeCKOMIPOMHCCHBIA BO BCEM, 4TO KACAJIOCR MY3BIKH, MOCIIe HEOJHOKPATHEIX 

OIMCTATeJIBHbIX HCHONHEHAÜ CoHamebl Oa CKpunku u qopmenuano, cou. 162, 

®. IlyGepra 8 ancamOse c JIaBuyomM OùcTpaxoM BepHylica K ee UCIIONHEHHHO 

c yaeHyKkoM OùcTrpaxa OneromM KaraHOM, H01ATBeEPXJAACT ero BBICO4AÜIIY HO OLEH- 

Ky 9TOrO CKPHIIAUA. 

«CKa304Hole KapmuHol» PoOepta LlyMana A114 anbra 4 PopTenuano, cou. 113, 

CsatociaB Puxtep Hrpaï TOUbKO B aHcaMOsIe c pue baliMeTOoM, HbIHe OJHUM 

H3 CAMBIX H3B€CTHBIX aJIbBTHCTOB MHpa. FOpuii Baumert Obl NOCTOAHHBIM HAPT- 

HepoM CBaTocraBa Puxtepa B TeyYeHHe MHOTHX JIeT, HEOMHOKPaTHO HCIOJHAJU 

C HMM COHATEI IT. XuHreMura, JI. Wocraxosuya, nbecy b. bburtena «Lachrymae», 

yu4acTBOBaJl H B APYTHX HPOEKTAX (HANPHMEP, YKPEILJIEHHE TPYNIIBI AJIBTOB B CTy- 

neHuyecKkoM OpKecTpe MockoBCKkoÏ KOHCEPBATOPHH HPH HCIONHEHAH KJIABHPHEIX 

KoHuepTos M.C. baxa C. Puxtepom). B Hacrosmee Bpema FO. Bammer — xy0xecT- 

BeHHBIM pyKOBOANTesIb PecTuBala «/lekabprckue 8euepa Ceamocraea Puxmepa». 

3aBepllatoT MporpaMMy KOMIJIeKTa 1Ba Npou3BeyeHua D. Ilonexa, 3aHn- 

MalOlye OCOO0e MeCTO B perlepTyape H apTHCTHYeCKOM KH3HH CBATOCIIAaBa 

Puxtepa — /lorone3-hanmazua, cou. 61, u Bannada Ne 4, cou. 52. OGa npou3Be- 

neHHA ObIIM CHITPaHBI Puxtepom 19 Mapra 1934 roxa B ero nepBoM nYOTHAHOM 

KOHLHEPTE H HCHONHANACE UM BILJIOTE WO 1990-x ro108 (T. e. B TeueHne nouTH 60 

eT). OHM ObIJIM HCHOTNHEHEI H B KoOHuepTre 29 xekaGpa 1985 roxa. OGCTOATENECTBA 

TIPOBEACHHA 3TOTO KOHLHEPTA OBI He CaAMBIe GHATONPHATHBIE — MAICTPO HEBAXKHO 

ce64 4YBCTBOBAJ, JATA KOHHEPTA Oba rnepexeceHa. Cam Puxtep He GBLI AOBOJIEH 

3THM CBOHM BEICTYIJIeHHEM: «/l6e 6ewu A Cbl2pal Huue2O, a OCMANbHOE — HUKYOQ 

He 2o0umca». Ho ceñuac, 10 npomecTBAH 28 HT, HPOÂTH MHMO 3ANHCH KOHLePTA 

CBarocraBa Puxtepa c HporpaMMoOÏ, MOJIHOCTbIO COCTABJICHHOU H3 HPpOH3BeJIE- 

Huu ®. Honexa (4ro cHy4arock O4CHb pezrko), HEBO3MOXKHO. MI HazeeMCa, 4TO 

YTAJAJIH Te 1Ba HPOH3BEICHHI, O KOTOPBIX roBopHs MascTpo. 



The December Nights of 1985 were 

to some extent compromising yet 

interesting, not untalented. They were 

risky and spontaneous. 

Sviatoslav Richter 

Firma Melodiya continues a series of compact discs dedicated to the December 

Nights Festival at the State Pushkin Museum of Visual Arts. Just like the previous 

album “December Nights. Robert Schumann,” this one is also dedicated to the 1985 

World of Romanticism Festival. As it was previously, we are focusing on the concerts 

featuring Sviatoslav Richter, one of the initiators and key participants of the festival. 

The festival had an uncommon artistic concept in the vein of music salons 

of the Romanticism era with guests sitting on a decorated stage with a large window 

facing the sunset on the backdrop (at first, the window was covered with curtains but 

then they were removed after Richter’s comment). There also were rehearsal exercises 

in front of the audience, and the salon had its hostess in the person of Irina Antonova, 

director of the museum, who introduced the compositions with short remarks. 

Robert Schumann’s Fantasy Pieces for clarinet and piano, Op. 73, open the album. 

This comparatively rarely performed composition was in Richter’s repertoire since 

1969 when he performed it in a more popular version for cello and piano together with 

Pierre Fournier at the summer festival in Tours. In 1985, during a ten-day festival 

dedicated to Schumann, the Fantasy Pieces were performed as a version for clarinet 

and piano with Anatoli Kamyshev, a clarinetist who had frequently enough played 

with Richter (Johannes Brahms’s Sonata No. 1 for clarinet and piano, Op. 120, Leos 

Janaéek’s Concertino, Alban Berg’s Chamber Concerto for piano, violin and 13 wind 

instruments). 

Sviatoslav Richter and Natalia Gutman were tied with not only numerous joint 

performances but personal friendship. Richter’s opinion about Gutman as a performer 

was always exceptionally high: “Do you think Natasha is the best female cello player 

in the world?” — “Why a female cello player? She is just the best cellist in the world” 

(from “Remembering Sviatoslav Richter” by Vera Prokhorova). Richter spoke 

and wrote on several occasions about his absolute approval of Gutman’s intention 

to restore the first edition of Sergei Prokofiev’s Symphony-Concerto for cello and 

orchestra, Op. 125. 

Natalia Gutman and Sviatoslav Richter jointly performed numerous works with 

cello and piano parts (sonatas by Chopin, Britten, Saint-Saéns, Prokofiev and various 

ensemble compositions), but Chopin’s sonata is worth a special mention. That was 

the rendition which completely showcased how perfect their ensemble was. Chopin’s 

cello sonata was a part of both Gutman’s and Richter’s repertoires before. So, Richter 

had played it with Pierre Fournier, Mstislav Rostropovich, and Gutman had done 

so with Stanislav Neuhaus. Unfortunately, most of those performances were not 

recorded. 

Oleg Kagan, an outstanding violinist who left this world so tragically early, was 

one of Richter’s closest people as both a performer and an individual. Together they 

played a huge number of chamber music pieces, first of all, a cycle of sonatas by Mozart, 

sonatas by Beethoven, Brahms, Shostakovich, Hindemith, trios by Schumann, 

Tchaikovsky and others. Oleg Kagan studied at the Moscow Conservatory under 

David Oistrakh. Kagan’s performing career displayed in a complete and ideal manner 

the virtues which were the fundamentals for Oistrakh — harmonicity, clarity, freshness 

of interpretations. The fact that Sviatoslav Richter, a man who was exceptionally 

exacting and uncompromising in everything about music, returned to performing 

Schubert’s Sonata for violin and piano, Op. 162, with Oistrakh’s student Oleg Kagan 

after numerous brilliant performances with Oistrakh is only a proof of the violinist’s 

mastery. 

Richter only played Robert Schumann’s Fairy Tale Pictures for viola and piano, 

Op. 113, together with Yuri Bashmet, now of the best know violists of the world. 



Bashmet was Richter’s permanent partner for many years. Together they performed 

sonatas by Hindemith and Shostakovich, Britten’s Lachrymae, and Bashmet also took 

part in Richter’s other projects as well (for example, he reinforced the viola section 

in the student orchestra of the Moscow Conservatory when Richter performed Bach’s 

clavier concertos). At present, Yuri Bashmet is an artistic director of the Sviatoslav 

Richter’s December Nights Festival and a successful continuer of Richter’s cause. 

Two pieces by Chopin, Polonaise-Fantaisie, Op. 61, and Ballade No. 4, Op. 52, 

close the programme. They were especially significant to Richter’s repertoire and 

artistic life as he played both of them at his first public concert on 19 March 1934 

and continued to perform them until the 1990’s, that is for almost sixty years. They 

were also performed at the concert of 29 December 1985. The circumstances around 

that concert were not the most favourable — the maestro was unwell and had had 

to postpone it. Richter was not pleased with that performance (“7 played two numbers 

passably, but the rest was good for nothing”), but now, after twenty-eight years, it’s 

merely impossible to ignore the recording of Richter’s concert consisting of Chopin’s 

compositions only. We hope we have guessed the two pieces the Maestro mentioned 

above. 

a 

« Soirées de décembre » de 1985 étaient 

une sorte de compromis, mais c’ était 

intéressant et ne manquait pas de talent. 

Il y avait du risque, de la spontanéité. 

Sviatoslav Richter 

La maison de disques « Melodia » continue l’édition d’une série de CD consacrés 

au festival « Soirées de décembre » qui se tient au Musée des Beaux-Arts Pouchkine 

a Moscou. Le présent album, tout comme le disque précédent « Soirées de décembre ». 

Robert Schumann, est consacré au festival de 1985 dont le thème était « L'Univers 

du romantisme ». Comme avant, on s’est intéressé essentiellement aux concerts auxquels 

a pris part Sviatoslav Richter, l’un des fondateurs du festival qui y participait régulière- 

ment. Le concept artistique de ce festival a été mis en œuvre d’une manière originale : 

à l’instar des salons musicaux de l’époque romantique, les invités se trouvaient directement 

sur la scène. La scène était décorée, à l’arrière-plan il y avait une fenêtre à travers laquelle 

on pouvait contempler le coucher du soleil (au début, il y avait des rideaux sur la fenêtre, 

mais on les avait enlevés après une remarque de Richter), on répétait des morceaux devant 

le public, la maîtresse du salon était également présente — ce rôle a été attribué à Irina Anto- 

nova, la directrice du musée qui intervenait brièvement pour introduire la partie musicale. 

L'album s’ouvre par les « Fantasiestticke » pour clarinette et piano, op. 73, 

de Robert Schumann. Cette œuvre, pas souvent exécutée, faisait partie du répertoire 

de S. Richter depuis 1969 lorsqu'elle avait été exécutée, dans sa version plus répan- 

due pour violoncelle et piano, avec Pierre Fournier pendant le festival d’été à Tours. 

En 1985, lors de la décade consacrée à l’héritage artistique de R. Schumann, Richter 

a présenté les « Fantasiestiicke » dans la version pour clarinette et piano, avec Anatoly 

Kamychev, clarinettiste avec lequel il se produisait régulièrement (la Sonate n°1 pour 

clarinette et piano, op. 120, de J. Brahms, le Concertino de L. Janacek, le Concerto 

de chambre pour piano, violon et treize instruments à vent d’A. Berg). 



Natalia Gutman n’était pas seulement une collaboratrice et partenaire de scène 

de Sviatoslav Richter, elle était également son amie. S. Richter avait une très haute 

opinion de la qualité d’interprétation musicale de N. Gutman : « Est-ce que tu penses 

que Natalia est la meilleure femme violoncelliste au monde ? » — « Pourquoi une 

femme violoncelliste ? Elle est tout simplement le meilleur violoncelliste au monde ! » 

(V. Prokhorova « Le Souvenir de Sviatoslav Richter »). A plusieurs reprises, Richter 

a exprimé son approbation totale du projet de Gutman de rétablir la version initiale 

du finale de la Symphonie concertante pour violoncelle et orchestre, op. 125, de Ser- 

guei Prokofiev. 

Natalia Gutman et Sviatoslav Richter ont joué ensemble de nombreuses ceuvres 

pour violoncelle et piano (des sonates de Chopin, de Britten, de Saint-Saéns, de Pro- 

kofiev, des œuvres pour ensembles), mais la sonate pour violoncelle de F. Chopin 

occupe une place particulière. C’est à travers l’interprétation de cette œuvre qu’on 

peut se rendre compte de l’harmonie et la cohésion de leur duo. La sonate pour violon- 

celle de Chopin faisait déjà partie du répertoire tant de N. Gutman que de S. Richter. 

Ainsi, Richter l’avait jouée avec P. Fournier, M. Rostropovitch, et N. Gutman — avec 

S. Neuhaus. Malheureusement, la plupart de ces interprétations n’ont pas été enre- 

gistrées. 

Oleg Kagan, un violoniste remarquable, disparu prématurément, était l’une des 

personnes avec qui Sviatoslav Richter était particulièrement proche, tant sur le plan 

musical que dans sa vie privée. Ils ont joué ensemble un grand nombre d’œuvres 

de la musique de chambre et, particulièrement, le cycle de sonates de W.A. Mozart, 

des sonates de L. Beethoven, de J. Brahms, de D. Chostakovitch, de P. Hindemith, 

des trios de R. Schumann, de P. Tchaïkovski et d’autres. Oleg Kagan a fait ses 

études au Conservatoire de Moscou dans la classe de D. Oistrakh. La manière 

d'interprétation d’O. Kagan reflète parfaitement et de la façon la plus complète 

les traits caractéristiques du jeu d’Oïstrakh lui-même : l’harmonie, la clarté et 

la fraîcheur de l’interprétation. Le fait que Sviatoslav Richter qui était particuliè- 

rement exigeant et intransigeant en tout ce qui concernait la musique, après avoir 

interprété avec brio et à plusieurs reprises la Sonate pour violon et piano, op. 162, 

de F. Schubert avec D. Oistrakh, revient à l’interprétation de cet œuvre avec le dis- 

ciple de D. Oistrakh Oleg Kagan, ne peut que confirmer qu’il avait une très haute 

opinion de ce violoniste. 

La seule personne avec laquelle Sviatoslav Richter a interprété les « Contes 

de fées » pour alto et piano, op. 113, de Robert Schumann était Iouri Bachmet qui 

est actuellement l’un des plus grands altistes au monde. Jouri Bachmet a collaboré 

avec Sviatoslav Richter pendant de nombreuses années, ensemble ils ont interprété des 

sonates de P. Hindemith, de D. Chostakovitch, une pièce de B. Britten « Lachrymae », 

I. Bachmet a également participé à d’autres projets (par exemple, lorsque S. Richter 

s’est produit avec des concertos pour clavier de J.S. Bach, il a interprété la partie 

de l’alto dans l’orchestre d’étudiants du Conservatoire de Moscou). Actuellement, 

I. Bachmet est le directeur artistique du festival « Soirées de décembre de Sviatoslav 

Richter » et poursuit ainsi avec succès l’œuvre de Richter. 

Le programme du présent album se termine par deux œuvres de F. Chopin qui 

occupent une place à part dans le répertoire et la vie artistique de S. Richter : la Polo- 

naise-fantaisie, op. 61, et la Ballade n° 4, op. 52. Les deux œuvres ont été interprétées 

par Richter le 19 mars 1934 lors de son premier concert en public et sont restées dans 

son répertoire jusqu’aux années 1990 (pendant presque 60 ans). Elles ont également 

été interprétées lors du concert du 29 décembre1985. Les circonstances dans lesquelles 

ce concert a eu lieu n'étaient pas très favorables : le maestro ne se sentait pas très 

bien et la date du concert a été reportée. Richter n’était pas content de sa prestation 

ce jour-là : « I] y a deux œuvres que j'ai jouées pas très mal, mais le reste était lamen- 

table », mais aujourd’hui, 28 ans plus tard, il est impossible de faire l’impasse sur 

l'enregistrement de S. Richter avec un programme constitué entièrement d'œuvres 

de F. Chopin (ce qui était très rare). Nous espérons avoir bien deviné les deux œuvres 

dont parlait le Maestro. 
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Robert Schumann 

Fantasy Pieces for Clarinet and Piano, Op. 73 
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Remastering — L. Barykina 
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Translation: N. Kuznetsov (eng.), N. Ryndina (fr.) 
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